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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Так уж сложилось, что в левом движении принято часто обсуждать 
прошлое. И это не удивительно – XX век дал нам столько поводов для 
исследований, что еще многие поколения наших активистов будут изучать 
эти материалы. Здесь и опыт первого (после, конечно, Парижской коммуны) 
социалистического строительства в СССР, и разные пути к справедливому 
обществу – от Югославии до Китая, от Албании до Венесуэлы. Экономика, 
внутренняя политика, культура социалистического общества еще долго 
будут предметом дискуссии.

ОБ ОБРАЗЕ БУДУЩЕГО

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

СПАСИТЕ 
НАШИХ ДЕТЕЙ!
1 июня – День защиты детей, о них и по-
говорим. Ведь дети важнее всего - и кур-

са доллара, и непомерного роста цен на 
продовольствие в торговых сетях, и даже 

ожиданий очередных кульбитов Дональда 
Фредовича. Кому мы оставим страну: умным и порядоч-
ным творцам – или туповатым эгоистам-потребителям?
В известном анекдоте у иностранной делегации интере-
суются: как им понравилась Россия? Те вежливо отвеча-
ют: «У вас замечательные дети! Но все, что вы делаете 
руками …». Вторую часть оставим записным русофобам, а 
вот с первой нельзя не согласиться – дети действительно 
замечательные! Лично в этом убедился, когда к юбилею 
Победы проводил Уроки Мужества во 2-м и 4-м классах. 
Вежливые, но совершенно не зажатые, искренне интере-
сующиеся подвигом советского народа в Великой Оте-
чественной, по своей инициативе читающие такие заме-
чательные книги, как «Повесть о настоящем человеке». 
Правда, несколько запущено с эмпатией (жуткие военные 
истории, которые у их сверстников полвека назад вызва-
ли бы ужас, у них вызывают лишь интерес), но тут ниче-
го не поделаешь – полноводные реки крови, льющиеся 
с телеэкранов из бесконечных боевиков и полицейских 
сводок, здорово обесценили человеческую жизнь.
Но вот проходит 5-8 лет, и мы, увы, видим совсем дру-
гих детей – рабов консьюмеризма (потребительства), 
готовых добывать деньги любой ценой. Как происходит 
эта метаморфоза? Определенная вина лежит на ком-
пьютерных играх. Нет, я отнюдь не против игр вообще 
– скажем, серия «Ассасин» дает прекрасный образова-
тельный материал по истории древних государств, ле-
гендарный «Ведьмак», кроме захватывающего сюжета, 
постоянно заставляет игрока решать морально-этиче-
ские дилеммы – и таких полезных игр немало. Я гово-
рю об онлайн-играх, весьма популярных у подростков. 
Формально бесплатные, они очень быстро ставят перед 
выбором – или упорно трудись ради развития своего 
персонажа, или просто … купи. 
Помните: «Построишь летучий корабль? – Куплю!». В зна-
менитом советском мультфильме так ответивший Полкан 
был ярко отрицательным персонажем, справедливо по-
терпевшим фиаско. Сегодня, к сожалению, все наоборот 
– полканы стали «лидерами общественного мнения». 
Упомянутые игры, бесконечная реклама банков и транс-
национальных торговых сетей без устали внушают: все 
что, тебе надо – это деньги! Долой любые моральные 
ограничения, будут деньги – будет все! Неудивительно, 
что в качестве ориентиров «делать жизнь с кого» под-
ростки все чаще выбирают блогеров-инфоцыган – раз-
номастные блиновские отлично демонстрируют, как, 
даже имея в активе лишь два класса церковно-приход-
ской школы, из воздуха можно доставать миллиарды.
Участники политических ток-шоу регулярно плачутся: 
мол, в России нет государственной идеологии, а без это-
го невозможно ответить на главный вопрос: «Кто мы и 
куда идем?». Ой ли? Ведь на самом деле она есть, еще 
в самом начале реставрации капитализма ее сформу-
лировал Ельцин: «Обогащайтесь, кто как может!». За-
метьте, ни о каких ограничениях с точки зрения закона 
и морали он не упомянул, и вполне осознанно – ведь 
именно по этой схеме тогда рождались олигархи. Ель-
цина давно нет, Рыжий сбежал за кордон, но их дело, 
к сожалению, живет. Даже люди, имеющие советскую 
закалку, не всегда в состоянии этому противостоять – 
что уж говорить о психологически беззащитном под-
растающем поколении? Вот и калечат неокрепшие умы 
и души, взращивая беспринципных рабов общества по-
требления. В котором, естественно, нет места ни жела-
нию обзаводиться детьми, ни патриотизму, ни помощи 
ближнему.
Если в ближайшее время государство не сообразит, что 
надо немедленно создавать идеологию, построенную 
на принципах солидарности и творчества, где человек 
человеку – не объект заработка, а друг, товарищ и брат, 
все будет плохо. Пора спасать наших детей!

Алексей Третьяков

Но не пора ли нам заглянуть в будущее? Тем 
более, что летнее солнце, наконец-то вы-
шедшее из-за туч после крайне специфиче-

ской весны (хотя нам, ленинградцам, не привы-
кать!), настраивает на то, чтобы смотреть вперед 
с оптимизмом. Да, мы живем в сложное время. 
Да, без массовой активности граждан изменений 
не добиться. Да, пока коммунисты не у власти, 
пока про нас пишут лживые публикации, наших 
товарищей необоснованно задерживают. Но 
ведь так будет не всегда. Сама логика развития 
капитализма ведет к изменению формации.

Итак, что касается экономики – будет национа-
лизирована минерально-сырьевая база. Не зря 
я говорю о том, что само развитие капитализма 
ведет к социализму. Вот, например, существу-
ет ряд монополий. Вот только в чьих интересах 
они работают? Акционеров и топ-менеджеров! 
В структуре «Газпрома» лишь 38 процентов име-
ет Российская Федерация в лице Федерального 
агентства по управлению государственным иму-
ществом. Еще 11 процентов имеют АО «РОСНЕ-
ФТЕГАЗ» и АО «Росгазификация». А 43 процента 
имеют… «прочие зарегистрированные лица». С 
какого, спрашивается, перепугу? Такие монопо-
лии как «Газпром», «Роснефть», «РЖД», «Россети» 
и так далее должны быть преобразованы в ми-
нистерства или ведомства по соответствующим 
направлениям. Обществу гораздо проще кон-
тролировать чиновников, чем топ-менеджеров, 
которые любят перераспределять акции через 
третьи фирмы. Национализировать монополию, 
создаваемую капитализмом, легче, чем множе-
ство мелких предприятий. Недра и всё, создан-
ное советским народом, должны работать на на-
род. Будет запрещена частная собственность на 
леса и водные объекты. Достойные зарплаты для 
честных тружеников, коими являемся все мы.

Политика. Мы, коммунисты, полагаем, что нынеш-
няя система управления ущербна и отстраняет 
людей от рычагов управления. Связано это с тем, 
что решения принимают либо те, кто уже обла-
дают властью и не желают ей делиться, будучи 
готовыми защищаться даже при помощи ОМОНа, 
либо те, кто владеют «заводами и пароходами» 

и могут при помощи де-
нег влиять на медийное 
пространство. Если на 
твоих счетах много де-
нег, то ты можешь за-
купить сколько угодно 
и чего угодно – от всех 
депутатов городского 
парламента до публикаций 
в федеральных телеграм-ка-
налах. Мы же выступаем за советскую систему 
управления. Она, напомним, была придумана не 
большевиками, а родилась в ходе Первой рус-
ской революции. Да, это всё еще представитель-
ная, а не прямая форма демократии (к которой, 
несомненно, надо стремиться), но она гораздо 
демократичнее любого нынешнего парламента. 
Будут гарантированы все базовые гражданские 
права человека. Правоохранительные органы 
будут находиться под контролем общества. Будут 
выбираться не только мэры, но и судьи. Свобода в 
интернете. Отзыв нерадивых депутатов и возмож-
ность реально добиться отставки чиновников.

Образование. Гарантированно бесплатное. Для 
всех. Бюджетных мест хватит на каждого, кто 
действительно готов учиться. Система профо-
риентации, которая поможет найти свое место 
на рынке труда. Здравоохранение. Качествен-
ное и доступное. Культура. Современная, про-
грессивная и нравственная. Для каждого.

И это только начало. Чем дальше – тем лучше.

Представили? Разве не хочется жить в стране, 
где можно свободно дышать, высказывать свое 
мнение, где гарантированы все базовые права, 
где можно честно трудиться и достойно жить? 

Вот только это будущее не наступит само собой. 
За него придется побороться. Но разве оно того 
не стоит?!

Роман Кононенко,  
Первый секретарь Санкт-Петербургского 

горкома КПРФ
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Недавно в Интернете завирусился ролик с выступлением новой примы Большого театра. 
Поклонники братьев Стругацких явно охарактризовали бы это как «рукомашество и 
дрыгоножество», а ослик Иа-Иа, увидь он это, наверняка произнес бы свое знаменитое: 
«Жалкое зрелище! Душераздирающее зрелище!». Тем более что рядом – почувствуйте 
разницу! – размещены записи этой же партии, исполненные действительно великими 
балеринами. Как же так вышло, что некая Мария вдруг оказалась на их месте?

Санкт-Петербургское отделение КПРФ призывает ответить на вопросы Народного 
референдума, объявленного партией. На обсуждение вынесены следующие вопросы: 

А ТАКЖЕ В ОБЛАСТИ БАЛЕТА 
МЫ ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ?

ЖИЗНЬ ГОРОДА

Дело тут не в имени, а, видимо, в фамилии – Шувалова. 
Да-да, она дочь той самой дамы, которая возила своих 
собачек на выставку на персональном самолете (тог-

да остряки даже предложили ввести в пассажирской авиа-
ции «корги-класс»), а потом пыталась всех уверить, что они 
должны были там «защищать честь России»! И, естественно, 
дочь своего папы – бывшего вице-премьера, а ныне главы 
госкорпорации «ВЭБ.РФ». Удивлены? Зря, таких примеров 
вокруг множество. Вспомните хотя бы награждение двух 
гражданок Финляндии орденами Дружбы народов, кото-
рые неожиданно оказались женой и дочерью Геннадия 
Тимченко. Или внезапно возникшего «самого молодого из 
успешных и самого успешного из молодых» предприни-
мателя – причем как раз тогда, когда в городе губернатор-
ствовала его мать. Или юного менеджера, награжденного 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством», который 
хоть и проработал в «Роснефти» менее года, но зато имел 
фамилию Сечин и отчество Игоревич. Продолжать можно 
очень долго. В общем, все как в монологе Фамусова: «Как 
станешь представлять к крестишку ли, к местечку, ну как не 
порадеть родному человечку!».

Система власти, когда посты, привилегии и блага пре-

доставляются родственникам или друзьям без учета их 
профессиональных способностей, называется непотизм 
(русский аналог – кумовство). Возник он в Средневеко-
вье, первоначально при папском дворе, но уже вско-
ре начал себя изживать – уж больно неэффективными 
оказались непоты. В результате к XVIII веку в Европе он 
почти исчез, многие страны приняли специальные зако-
ны, его запрещающие, а специальная конвенция ООН 
вообще расценивает непотизм как вид коррупции. Но 
нынешняя Россия, похоже, стремительно движется в 
Средневековье. Куда в итоге придем?

Александр Регинин

-1-
Согласны ли Вы с необходимостью принятия фе-
дерального закона КПРФ об установлении пре-
дельной максимальной торговой наценки на про-
довольственные товары первой необходимости и 
лекарственные средства в размере не более 10%?

-2-
Поддерживаете ли Вы принятие федерального за-
кона КПРФ о национализации объектов коммуналь-
ного хозяйства в целях наведения порядка в сфере 
ЖКХ и ограничения роста тарифов?

-3-
Согласны ли Вы с необходимостью принятия фе-
дерального закона КПРФ о возвращении возраста, 
достижение которого дает право на назначение 
страховой пенсии по старости: для мужчин – 60 лет, 
для женщин – 55 лет?

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ КПРФ

-4-
Поддерживаете ли Вы принятие федерального закона 
КПРФ «О детях войны», устанавливающего социаль-
ные льготы для граждан России, родившихся в период 
с 22 июня 1928 года по 3 сентября 1945 года? 

-5-
Согласны ли Вы, что закон Санкт-Петербурга о ком-
плексном развитии территорий (так называемый закон 
о реновации) нужно отменить, потому что он наруша-
ет конституционные права граждан и ухудшает каче-
ство жизни горожан?

Хватит молчать! Пора 
высказать свое мнение! 
Призываем принять участие 
в Народном референдуме! 
Чтобы проголосовать -  
сканируйте QR-код

С предыдущими 
выпусками  
«Питерской правды» 
можно ознакомиться 
на сайте Санкт-
Петербургского 
городского комитета 

КПРФ по ссылке www.cprfspb.ru/paper  
или наведите камеру смартфона 
на QR-код

РЕПЛИКА

http://cprfspb.ru/paper/
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«Водоканал» пришел к городской промышленности с многомиллионными штрафами. 
Речь о начислении предприятиям платы за негативное воздействие на работу 
централизованной системы водоотведения. Тема витает в эфире уже давно, но 
если раньше такие факты были скорее единичны, то в последнее время проблема 
существенно обострилась. Статистика ошеломляет. Если в 2022 году городские 
заводы и фабрики заплатили по этой статье меньше 900 млн рублей, то прошлом 
эта сумма уже выросла почти до полутора миллиардов. У отдельных предприятий 
выставленная плата составляет десятки и даже сотни миллионов.

ДАВЛЕНИЕ ЧИСТОЙ ВОДЫ

ЖИЗНЬ ГОРОДА

Безусловно, экологию нужно беречь. Для этого и 
установлены специальные требования. И затраты 
«Водоканала» на очистку воды, поступающей в ка-

нализацию, тоже нужно компенсировать.  Но при этом 
необходимо четко понимать, действительно ли выяв-
ленные при отборе проб загрязняющие вещества обра-
зовались в результате деятельности предприятия. А вот 
с этим, как выяснилось, есть проблемы. 

«ФОРМАЛЬНО ПРАВИЛЬНО, 
ПО СУЩЕСТВУ – ИЗДЕВАТЕЛЬСТВО»

У промышленников много вопросов и к самому про-
цессу забора проб, и к их интерпретации. Например, 
одно из городских предприятий на протяжении мно-
гих лет не имело нареканий со стороны «Водоканала». 
Да и откуда? Там производят медицинские растворы, 
в канализацию они сливают исключительно дистил-
лированную воду – таковы особенности технологии. 
Однако проверяющие внезапно нашли там превыше-
ние содержания синтетических моющих средств в 40 
раз, которым на таком производстве просто неоткуда 
взяться. Такой залповый сброс может дать автомойка 
на 10 машин, но никак не медицинское предприятие. И 
вот уже больше года компания безуспешно пытается 
объяснить, что такого просто не может быть. 

Еще одно предприятие, у которого тоже выявлены 
«грязные» сбросы,  долгое время пыталось доказать, 
что пробы брали из колодца, расположенного на авто-
мобильной трассе, куда совершенно очевидно попада-
ют стоки с дороги. Вместе со всеми теми веществами, 
которые летят с машин и прилегающих территорий. Но 
«Водоканал» это, похоже, не интересует. Формально – 
это контрольный колодец предприятия. Пробы оттуда 
брать можно и нужно согласно договору. Они и берут. 

И только после того, как проблема была поднята на 
городском уровне объединениями промышленников 
и  создана рабочая группа, удалось «установить», что 
колодец действительно расположен на автомобиль-
ной дороге. И «Водоканал» вроде бы даже согласил-
ся внести изменения в договор, прописав, что пробы 
они будут брать в другом колодце. Однако это никак 
не повлияло на уже выставленную плату. Ее монопо-
лист продолжает требовать с предприятия. Вот такой 
чудесный формализм.

Правила предписывают брать пробу воды в контроль-
ном колодце из падающей струи или из лотка кана-
лизационного колодца. Но для этого нужно, чтобы эта 
падающая струя имелась в наличии. А вот если ее нет, 
или она сочится струйкой по стене колодца или тон-
ким слоем лежит на дне лотка – вот тут и начинаются 
проблемы. Если в попытке добыть пробу скрести по 
стенке колодца или дну лотка, в пробе неизбежно ока-
жутся посторонние примеси: начиная от илистых от-
ложений и заканчивая металлами и материалами, из 
которых сделаны колодец и лоток. Так, например, по-
лучилось у завода имени «Комсомольской правды». И, 
разумеется, пробы оказались загрязнены сверх нормы. 

Еще один вопрос – к квалификации специалистов, ко-
торых «Водоканал» присылает для забора проб. Про-
мышленники рассказывают о сотрудниках, которые, в 
нарушение всех норм, забирают образцы по колено в 
воде, в резиновых сапогах, в том числе и допуская уже 
описанные нарушения, не заботясь о качестве пробы. 
Таких работников трудно назвать квалифицированны-
ми. Хотя «Водоканал» уверяет - все они прошли обу-
чение.  И, главное, законодательство допускает отбор 
проб представителями организации, осуществляющей 
водоотведение. 

О БЕДНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

Обсуждение этой проблемы на разных площадках 
длится уже почти год. И за это время кое-что из-
менилось. Так, например, «Водоканал» теперь за-
ранее вывешивает на своем сайте график выездов, 
предприятия знают, когда к ним приедут для отбора 
проб. А с января 2025 года отбор проб производят 
специалисты лицензированной лаборатории – ЦЛА-
ТИ. Они же потом анализируют полученные данные.  
Улучшило ли это ситуацию - пока сказать трудно. 
Свежих данных по проверкам пока нет. Но вот про-
веденная  по заказу промышленников экспертиза 
актов отбора проб и протоколов испытаний лабора-
торией ЦЛАТИ, взятых на АО по переработке пласт-
масс имени «Комсомольской правды», показала, что 
представленные на экспертизу документы не позво-
ляют  однозначно определить  правильность отбора, 
хранения и транспортировки проб. Отсутствие у «Во-
доканала» аккредитации на отбор проб  не позволя-
ет проверить наличие необходимого оборудования 
и соблюдение требований нормативной документа-
ции при проведении отбора, хранении и транспор-
тировки проб. В протоколах испытаний допущены 
нарушения обязательных требований, которые мог-
ли оказать существенное влияние на результат ис-
пытаний. 

Однако это все не решило проблему уже начислен-
ной в прошлые периоды платы за негативное воздей-
ствие. Согласно выборке, проведенной Союзом про-
мышленников и предпринимателей, по состоянию на 
01 января текущего года, как минимум 31 промыш-
ленное предприятие имеет задолженность перед 
монополистом по плате за негативное воздействие. 
При этом суммы долгов по отдельным предприяти-
ям доходят до 200 млн руб. А «Водоканал» активно 
инициирует судебное взыскание указанных долгов и 
эти споры завершаются совсем не в пользу промыш-
ленников.

Пока не помогает ни вмешательство Уполномоченно-
го по защите прав предпринимателей, ни обращения 
комиссии городского  парламента  к профильным ви-
це-губернаторам. На прошедшем недавно Обществен-
ном совете Выборгского района решено обращаться 
уже напрямую к губернатору с описанием проблемы и 
с предложениями по ее решению. 

ЧТО У НАС В ПРИОРИТЕТЕ?

Сложность ситуации заключается еще и в том, что мно-
гие предприятия работают в сфере оборонного заказа. 
Особенности контрактации с Минобороны не подра-
зумевают корректировки. Соответственно, внести в 
контракты затраты на компенсацию негативного воз-
действия на системы водоотведения в себестоимость 
продукции невозможно. А дополнительные средства 
на штрафы взять просто неоткуда - прибыль в данных 
соглашениях минимальна. Поэтому нарастающий ком 
непогашенной задолженности в конечном итоге мо-
жет привести к невозможности работы предприятий и 
срыву гособоронзаказа.

Мы много говорим об экологии. Но не меньше мы 
говорим и о поддержке промышленности. О том, 
насколько она нам нужна – сильная, устойчивая, эф-
фективная. Особенно в текущих условиях. И мы все 
знаем, насколько непросто нашей промышленности 
было в последние 30 лет, когда ни о каком импорто-
замещении и о развитии речи не шло. А наложенные 
на Россию санкции и СВО заставило предприятия ра-
ботать на пределе возможностей. И, естественно, все 
силы промышленность направляет на поддержание и 
наращивание производства. На строительство новых 
очистных сооружений пока нет ни рук, ни средств. 
Хотя городской Фонд развития промышленности готов 
предоставлять льготные займы на эти цели. Вот и вста-
ет вопрос – а что же у нас в приоритете в это непро-
стое время? 

Михаил Егоров
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«Питерская правда» неоднократно писала о проблемах «детей войны», но, в связи с тем, 
что они так и не решаются, мы опять вынуждены обратиться к этой теме.

А МЫ ПРАВДА ЧТИМ НАШИХ 
ГЕРОЕВ-ПОБЕДИТЕЛЕЙ?

9 мая 2025 года Россия отметила 
80-летний юбилей Победы в Вели-

кой Отечественной войне (1941-
1945 гг.). Этот год объявлен 
Президентом Российской Фе-
дерации Годом Защитника Оте-
чества (Указ № 28 от 16.01.2025). 

Государства, ранее входившие в 
СССР, также проводят торжествен-

но-памятные мероприятия, отдавая 
дань всенародной признательности и благодарности 
советским воинам победителям над коричневой чу-
мой прошлого столетия, а те из ветеранов, кто дожил 
до этого юбилея, окружены особым вниманием и за-
ботой государства и благодарных потомков.

ПОТОМКИ ПОБЕДИТЕЛЕЙ ЛИШНИЕ
В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ

Непосредственных участников тех битв уже почти не 
осталось, а их дети, ради кого и ради чьего светлого 
будущег они в первую очередь сражались и погибали 
на фронтах этой страшной войны, в настоящий момент 
уже очень пожилые и в большинстве своём не здоро-
вые люди, их количество стремительно уменьшается. 
Эти люди, потомки победителей, из-за войны были ли-
шены детства и юности, родительского тепла и заботы, 
возможности получить образование. 

В то же время, они сами – героическое поколение, не-
смотря на свой юный возраст, на голод, холод, бом-
бёжки и другие тяжести и лишения военного времени, 
ковали Победу в тылу, работая наравне со взрослыми, 
а многие сражались на фронтах сынами полков и в 
партизанских отрядах. На их плечи легло нелегкое бре-
мя послевоенного восстановления страны, её хозяй-
ственного, экономического и промышленного потен-
циала. Это они создавали наш ядерный щит, первые в 
мире покоряли космос, сделали нашу советскую страну 
второй сверхдержавой мира.

Однако поколение детей войны – потомков победите-
лей - в постсоветской России, как они сами считают, 
превратилось в лишних людей: государство лишило 
их возможности на достойную старость. Их выход на 
заслуженный отдых пришелся на «лихие девяностые», 
когда предатели-«реформаторы» присвоили их нако-
пления и обесценили их труд - низкая пенсия сделала 
их нищими на старости лет и с подорванным войной 
здоровьем. Они вынуждены не жить достойно, как их 

родители в советское время, а выживать: безудержный 
рост цен на продукты и промышленные товары, в том 
числе на предметы первой необходимости, тарифов на 
транспорт, высокие тарифы на коммунальные услуги, 
требования по оплате на общедомовые нужды, взносы 
на капремонт и на содержание ТСЖ (льготы для детей 
войны не предусмотрены!) и т.д., а ещё надо помогать 
детям и внукам, выброшенным «реформаторами» на 
обочину жизни.

Поэтому в марте 2002 года эти граждане объединились 
в Общероссийскую общественную организацию «Дети 
войны», чтобы обратить внимание властей всех уров-
ней на историческую несправедливость по отношению 
к своему героическому поколению.

КТО НЕ ХОЧЕТ ПЛАТИТЬ 
ПО МОРАЛЬНЫМ СЧЕТАМ?

КПРФ с большим уважением относится к детям войны, 
и безмерно благодарна им всем за всё, что они сделали 
для нашей Советской Родины и, в том числе, для наше-
го города-героя Ленинграда. По инициативе депутатов 
фракции КПРФ законопроекты о государственном при-
знании статуса «детей войны» и мерах их поддержки 
уже девять раз рассматривались в Государственной 
Думе Федерального Собрания Российской Федерации, 
однако до сих пор так и не получили поддержки депу-
татского большинства - представителей партии «Еди-
ная Россия». Согласно данным Министерства труда и 
социальной защиты РФ, на июнь 2024 году в России 
граждан этой категории насчитывалось 9,24 миллиона 
человек. Из них 2 миллиона детей войны не получают 
никаких льгот.

С принятием законопроекта КПРФ потомки побе-
дителей смогут получать из федерального бюджета 
ежемесячное пособие в 5 тысяч рублей с ежегодной 
индексацией. Также предложено обеспечить для них 
преимущество при предоставлении участков для стро-
ительства, а также внеочередной прием в социальные 
учреждения для престарелых и инвалидов.

Региональным отделениям КПРФ, совместно с депутат-
ским корпусом коммунистов, удалось с боем провести 
региональные законы о «детях войны», которые успеш-
но реализуются в ряде субъектов Российской Федера-
ции – например, таких, как Москва, Республики Адыгея, 
Алтай, Бурятия, Чувашия, Калмыкия и Карелия, Алтай-
ский край и Красноярский край, Амурская, Архангель-
ская, Белгородская, Иркутская, Курская, Ленинградская, 
Новосибирская, Омская, Оренбургская, Псковская, Са-
марская и Тверская области и в иных субъектах Россий-
ской Федерации, а в 18 регионах приняты меры соци-
альной поддержки. 

Есть даже муниципальные нормативные акты, предо-
ставляющие льготы детям войны. Такие акты приняты 
депутатами Домодедовского и Истринского районов 
Московской области. Законы половинчатые и распро-
страняются не на всех детей войны, но и это – большая 
победа коммунистов и призыв к дальнейшим действи-
ям. В итоге в разных регионах действуют разные нормы 
о льготах для этой категории граждан и единая спра-
ведливая система социальной поддержки отсутствует.

В городе-герое Ленинграде принятие регионально-
го закона «О детях войны» предлагалось депутата-
ми-коммунистами городского парламента ещё в 2014 
году. Однако тогда этот законопроект получил отри-
цательное заключение Правительства Санкт-Петер-
бурга, а депутатское большинство в Законодательном 
Собрании Санкт-Петербурга, представляемое тогда 
и сегодня представителями партии «Единая Россия», 
решило ограничиться поправками в Социальный 
кодекс Санкт-Петербурга (статья 66), согласно кото-
рым с 1 января 2015 года гражданам, родившимся в 
период с 22.06.1928 года по 03.09.1945 года, являю-
щимся получателями государственных пенсий и не 
относящимся к льготным категориям как в соответ-
ствии с федеральным законодательством, так и в со-
ответствии с законодательством Санкт-Петербурга, 
предоставляется ежемесячная денежная выплата из 
бюджета Санкт-Петербурга в размере 1500 рублей с 
ежегодной компенсацией. Но, к сожалению, эти меры 
только оскорбили детей войны, поскольку назначен-
ная доплата к пенсии распространяется только на тех, 
кто не получает других доплат, и в результате эти до-
платы получили очень немногие - по состоянию на 
июнь 2024 года из 165262 человек доплаты получали 
всего 14862 человека.

Коммунисты Ленинграда убеждены, что Санкт-Петер-
бург как город-герой, который не только пережил все 
тяготы и лишения во время Великой Отечественной 
войны 1941-1945 гг., но и выстоял во время жесточай-
шей Блокады, явив всему миру беспримерный подвиг 
в истории человечества, может и должен войти в число 
субъектов, где на законодательном уровне закреплены 
меры социальной поддержки детей войны. Поэтому в 
этом году депутаты-коммунисты Роман Кононенко и 
Вячеслав Бороденчик  в очередной раз внесли соот-
ветствующий законопроект на рассмотрение город-
ского парламента.

Мы призываем ленинградцев-петербуржцев и всех 
граждан Российской Федерации поддержать феде-
ральную законодательную инициативу КПРФ «О детях 
войны», высказав своё мнение в опросе – Народный 
референдум КПРФ. Исполним свой моральный и граж-
данский долг перед героями-победителями, добьёмся 
массовой всенародной поддержкой принятия феде-
рального закона КПРФ «О детях войны», устанавли-
вающего социальные льготы для их потомков - граж-
дан России, родившихся в период с 22.06.1928 года по 
03.09.1945 года

Геннадий Денисов
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Так случается, что мы мало знаем о людях, которых по праву считают элитой сил 
специального назначения любого уважающего себя государства. Речь идёт о тех, чей 
тяжелый мужской труд отличается высоким профессионализмом и непроницаемой 
завесой тайны: водолазах – разведчиках, боевых пловцах, подводных диверсантах.

ПОД ТЁМНОЙ ВОДОЙ

С другой стороны, повышен-
ный интерес к ним объяс-
няется их определенными 

успехами, достигнутыми в 
ходе ряда региональных во-
енных конфликтов. Например, 
при успешном проведении 

диверсионной операции груп-
пой подводных диверсантов 

против АЭС, крупных промышлен-
ных центров, гидротехнических объек-

тов, транспортных магистралей и тому подобных объ-
ектов ожидаемый эффект может превзойти результаты 
масштабной дорогостоящей военной операции.

В НАЧАЛЕ БЫЛ ЭПРОН

Водолазное дело после Великой Октябрьской социа-
листической революции получило широкую государ-
ственную поддержку. В 1923 году за подписью Ф.Э. 
Дзержинского был создан ЭПРОН (Экспедиция подво-
дных работ особого назначения). Затем, в начале 1930-
х годов под председательством академика Л.А. Орбели 
начала работу комиссия по исследованию физиологи-
ческих процессов, происходящих в организме чело-
века при погружении под воду. Значительный вклад 
в изучение особенностей функционирования челове-
ческого организма в водной среде внесли академики 
К.М. Быков, Е.М. Крепе, Г.Н. Черниговский. К началу 
Великой Отечественной войны в водолазных шко-
лах в Севастополе и Кронштадте были подготовлены 
опытные кадры. Однако на флоте боевые пловцы как 
спецподразделения не применялись, и подводная ди-
версионная деятельность, как  и вероятная высокая ее 
результативность, не получили должного признания.

Тем не менее ВМФ СССР имел в 1941 году один из луч-
ших в мире  автономный кислородный дыхательный 
аппарат с замкнутым циклом дыхания. На полигоне 
под Феодосией успешно прошла ходовые испытания 
сверхмалой подлодки (СМПЛ) «Пигмей», так и не вос-
требованой ВМФ в ходе войны. Были предложены 
производству летающая СМПЛ Ушакова и гидроса-
молет для подводных лодок Четверикова, ныряющее 
судно «Блоха» Бжезинского... Наконец, именно в СССР 
впервые в мире был осуществлен выход диверсионной 
группы из ПЛ, находящейся в подводном положении. 
Несмотря на положительные результаты, до начала во-
йны так и не были выработаны методические материа-
лы по внедрению в боевую деятельность флотов СССР 
нового вида войны на море.

В апреле 1941 года на Балтийском флоте из состава 
первой особой бригады морской пехоты были отобра-

ны 40 человек для комплектации специального под-
разделения легководолазов. До начала войны каждому 
из них удалось выполнить по три выхода из подводной 
лодки через торпедный аппарат. Подразделение ба-
зировалось в Ораниенбауме на борту крейсера «Ав-
рора». К нему была пришвартована подводная лодка 
«Правда», используемая водолазами-разведчиками 
для практических тренировок.

Таким образом, к началу Великой Отечественной во-
йны в советском ВМФ складывались все предпосылки 
для создания и подготовки отечественных спецподраз-
делений подводных диверсантов.

ВОДОЛАЗЫ АТАКУЮТ

С началом Великой Отечественной войны под Ленин-
градом сложилось опасное положение. Особое внима-
ние немцы уделяли Морскому каналу, пытаясь забло-
кировать движение на нем с помощью артиллерии, 
ведущей огонь со стороны Петергофа и авиацией. Тре-
бовалось локализовать намерения противника.

Для скрытного решения задач по разведке и уничтоже-
нию объектов противника было принято решение сфор-
мировать и подготовить спецподразделение водолазов–
разведчиков. Командиром нового спецподразделения 
стал лейтенант Иван Васильевич Прохватилов. Вместе с 
политруком А.Ф. Маценко и военврачом 1-го ранга И.И. 
Савичевым он в кратчайшие сроки подготовил личный 
состав к выполнению боевых заданий. Рота особого 
назначения (РОН) дислоцировалась в школе на остро-
ве Декабристов (о. Голодай). Курировал подразделение 
заместитель начальника отдела по агентурной разведке 
капитан 3-го ранга Л.К. Бекренев. Большинство опера-
ций, проведенных РОН, не нашло отражения в отчетах, 
но благодаря сохранившимся документам и воспомина-
ниям участников событий есть возможность рассказать о 
двух операциях, проведенных спецподразделением.

Так, минируя фарватер между Кронштадтом и Ленин-
градом, немцы блокировали действия Балтийского 
флота и строили новый пирс для создания базы бы-
строходных минных катеров вместо сгоревшего при-
чала в районе Петергофа. Во время разведки моряки 
обнаружили намерения немцев. Командование поста-
вило задачу — отследить ситуацию и по готовности 
пирс взорвать. Минеры обучили пловцов пользованию 
минами, погрузке и разгрузке их со шлюпки в воду. 

После получения разведданных, что вражеский пирс 
готов к эксплуатации, было принято решение начать 
операцию. Под руководством старшины А.Н. Король-
кова группа из пяти пловцов двумя бронекатерами, 

имевшими на буксире быстроходный 
катер и шлюпку, глубокой ночью была 
доставлена в район исходной точки 
проведения операции. На удалении 
двух километров от берега моряки 
высадились в шлюпку и двинулись к 
невидимому в темноте пирсу. Гребцы 
вывалили мины за борт, а легководо-
лазы, ориентируясь по компасу с по-
мощью буксирных концов, подтянули 
их к пирсу. После того, как мины были 
привязаны к сваям, старшина Король-
ков установил на них взрыватели с кон-
трольным временем взрыва по часо-
вому механизму на 9 часов утра. После 
выполнения задачи группа покинула 
опасную зону и была подобрана в рай-
оне Ольгино. В 9 часов 12 минут Пе-
тергофская пристань была уничтожена. 
Немцы больше так и не решились ее 
восстанавливать.

КОНЕЦ ШТУРМБОТОВ

Другая операция, выполненная подразделением И.В. 
Прохватилова, связана с уничтожением базы немецких 
штурмботов — быстроходных катеров с подвесным мо-
тором. Они были способны перевозить до 30 человек на 
скорости около 40 км/час, подходить к самому берегу, без 
труда вытаскивались на него и маскировались. Особенно 
активизировалась деятельность штурмботов с началом 
навигации 1942 года. Основное направление действий — 
прибрежная полоса Финского залива между Стрельной 
и Петергофом. Все попытки обнаружить базу катеров с 
помощью авиации успеха не имели. Перед подразделе-
нием И.В. Прохватилова была поставлена задача — най-
ти базу катеров и уничтожить. Были созданы две группы. 
Они работали бессменно по два, три дня подряд.

Когда вторая группа дошла до Стрельнинского парка, 
начались потери. Теперь пловцы подходили к пред-
полагаемому месту разведки под водой. Противник 
стал нервничать, что говорило о близости разведчи-
ков к цели. Наконец пловцу Никитину и его напар-
нику удаётся обойти дамбу Стрельнинского парка по 
болотистому участку и обнаружить катера противни-
ка - тщательно охраняемые и замаскированные. Была 
вскрыта система связи и охраны, определено место ба-
зирования гарнизона, распорядок дня и прочее.

Для уничтожения базы катеров были созданы четыре 
группы. На первую возлагалась задача повреждения 
связи и удержание подкреплений противника, вторая 
должна была уничтожить катера, третья — блокирова-
ла гарнизон, четвертая — прикрывала отход всех групп. 
Первый выход на операцию был неудачным. Из-за ветра 
катера снесло, и группы вернулись в базу. Перед началом 
второй попытки, используя легководолазное снаряже-
ние, на берег, занятый противником, высадился наводчик 
— краснофлотец Ананьев. Он должен был в условленное 
время выставить световой ориентир, на который будут 
выходить диверсионные группы. С наступлением темно-
ты подразделение вышло на операцию. Высадка прошла 
успешно. Через час после нее на берегу раздались взры-
вы. К катерам стали подходить шлюпки с диверсантами. 
Нужно было срочно уходить, т.к. немцы открыли ураган-
ный огонь. С этой операции не вернулась группа прикры-
тия за исключением старшины Данилова. 

Всего РОН выполнила более 200 разведывательно-ди-
версионных заданий, из 145 человек, входивших в ее 
первый состав, в живых осталось только 20 человек. 
После разгрома немецких войск на ленинградском 
направлении И.В. Прохватилов предлагал создать на 
базе роты особого назначения спецшколу легководо-
лазов-разведчиков, но ему не удалось убедить коман-
дование в сохранении уникального подразделения.

ДЕНЬ СЕГОДНЯШНИЙ

После окончания войны страны НАТО будут совершен-
ствовать средства ведения подводной диверсионной 
войны. А в СССР распустят единственное спецподраз-
деление «подводных пехотинцев». Проводившееся 
реформирование ВМФ уже в этом веке отрицательно 
сказалось и на боевой готовности спецподразделений. 
В этом смысле полезно вспомнить, что при проведении 
300-летия Санкт-Петербурга с целью установки боно-
сетевых заграждений пришлось привлекать специали-
стов-пенсионеров из запаса! Впрочем, мы тогда цело-
вались с американцами взасос.

Сегодня в мире ведутся войны «нового поколения». 
Противоборствующие стороны стремятся не столько 
уничтожить военную силу, сколько дестабилизировать 
государства изнутри созданием политических, финан-
сово-экономических, энергетических, экологических и 
других подобных кризисов. Одна из ведущих ролей в 
этом отводится спецподразделениям подводных бое-
вых пловцов, которые станут в ней одной из самых ма-
лоизвестных страниц летописи событий. И «пока дипло-
маты высокие сочиняют послания мягкие, — до поры до 
времени все-таки остаетесь вы безымянными».

Евгений Абросимов
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О вредоносности куклы Барби для подрастающего 
поколения сказано немало. Пропорции ее тела не-
естественны и нежизнеспособны, поэтому, подсо-

знательно выбирая ее в качестве идеала, девочки в бу-
дущем загоняют себя в роковой тупик. С ней, взрослой, 
невозможно играть в «дочки-матери», поэтому она 
не выполняет основной задачи – развития инстинкта 
материнства. Будучи ярким представителем гламур-
ной тусовки, озабоченной лишь постоянной сменой 
нарядов, Барби фактически готовит из своих малень-
ких хозяек адептов общества потребления. У нее еще 
множество недостатков, но об одном – ее нацистском 
прошлом – упоминается очень редко.

СЕКС-СОПРОТИВЛЕНИЕ ПО-ФРАНЦУЗСКИ

Завоевание Франции в 1940-м для солдат вермахта оказа-
лось легкой прогулкой: «несокрушимая» Франция легла к 
ногам немцев менее, чем за полтора месяца, и встретила 
их если не восторженно, то очень гостеприимно. Особен-
но старались француженки, и это привело руководство 
Германии в ужас: количество выведенных из строя солдат 
по причине сифилиса и других венерических заболеваний 
существенно превышало все возвратные и безвозвратные 
потери вместе взятые за все время боев. Французские кур-
тизанки так ударно трудились, что почти треть нацистской 
армии в оккупированной Франции оказалась в «рыцар-
ских замках», как солдаты иронически именовали специ-
ализированные венерические госпитали.

Первым таким положением вещей озаботился 
рейхсфюрер Генрих Гиммлер, поручивший своим 
подчиненным решить проблему кардинально. Так ро-
дился сверхсекретный план по созданию секс-куклы 
Боргхильды. Это должна была быть надувная женщи-
на, которая бы входила бы в перечень необходимых 
атрибутов походного ранца солдата в виде сдутого 
устройства. Ее цель – помочь удовлетворить естествен-
ные сексуальные потребности, не прибегая ни к гомо-
сексуализму (который в Германии считался серьезным 
преступлением), ни к услугам продажных женщин, тем 
самым избегая вспышек венерических заболеваний.

КЭТ ФОН НАГИ ОТКАЗАЛА

Проблема была настолько важна, что ею лично зани-
мался даже Адольф Гитлер. По его мнению, внешний 
образ Боргхильды должен был соответствовать иде-
альной арийской женщины. Создание «боевой подру-
ги» поручили известному патологоанатому и таксидер-
мисту Францу Чакерту, а внешние параметры модели 
доверили изготовить ученику знаменитого нацистско-
го скульптора Арно Брекера 21-летнему Артуру Ринку. 
Сотрудник Немецкого музея гигиены Франц Чакерт 
незадолго до этого создал настолько правдоподобный 
прозрачный манекен «Женщина из стекла», что сразу 

Свою родословную знаменитая кукла ведет от секс-куклы Боргхильды, созданной для 
нацистских солдат.

НАЦИСТСКОЕ ПРОШЛОЕ БАРБИ

стал знаменит. Поэтому заказчики рассчитывали, что и 
из нового проекта получится шедевр.

Требования были столь высоки, что Чакерт поначалу 
растерялся. Попытки использовать в качестве прото-
типа тела куклы немецких спортсменок оказались не-
удовлетворительными: ноги короткие, спины узкие, 
а руки вообще оказались борцовскими. В результате 
остановились на стилизованном образе женщины со 
спортивной фигурой.

Разработка внешности велась на основе пожеланий Гитле-
ра. По его мнению, секс-кукла должна была иметь рост 176 
сантиметров, пухлые губы, быть белокожей, белокурой и 
голубоглазой. У нее должна быть большая грудь, а руки 
и ноги быть подвижными. За основу лица планировали 
взять внешность венгерской актрисы немецко-сербского 
происхождения Екатерины Надь фон Цизер, известной 
под псевдонимом Кэт фон Наги, но та категорически от-
казалась позировать. Пришлось фантазировать самостоя-
тельно. В итоге образ Боргхильды являл собой идеал сексу-
альности и боевой подруги солдата вермахта – по крайней 
мере так, как его представляли себе нацистские бонзы.

ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ

Первые экземпляры «боевой подруги» нациста были 
созданы уже в 1941 году. Разработали три типа кукол, 
друг от друга они отличались сложением и высотой. 
Рост самой маленькой был 168 сантиметров, а самой 
высокой — 182 сантиметра. Куклу принимала целая 

комиссия из высокопоставленных офицеров, включая 
Генриха Гиммлера, и она осталась в восторге, хотя не-
которые и отзывались о секс-игрушке со скепсисом, 
считая, что нет такой силы, которая заставила бы муж-
чину прибегнуть к подобному суррогату.

Первую партию из 50 кукол среднего типа с ростом 
176 см руководство рейха заказало в мастерской Му-
зея гигиены сразу же. Испытания проводили в гарни-
зоне на оккупированном британском острое Джерси, 
что расположен в Ла-Манше практически у берегов 
Франции. Женщин там практически не было, поэтому 
конкурировать с Боргхильдой было некому. Результаты 
настолько впечатлили Гитлера, что он сразу же заказал 
5 тысяч экземпляров для солдат своей личной гвардии.

Но вот дальше судьба новшества сложилась не очень 
удачно. Начиная с 1942 года обстановка на фронтах 
начала меняться – и не в пользу Германии. У солдат 
изменилась мотивация – желание выжить теперь пре-
валировало над сексуальными потребностями. По-
требность в секс-куклах снизилась, а потом и вовсе 
для них места в солдатских ранцах не нашлось: Восточ-
ный фронт двигался на запад, контактов с неарийски-
ми женщинами становилась все меньше, да и медики 
вполне успешно начали бороться с заболеваниями 
половой сферы. Перспектива плена стала реальной, и 
никто не хотел рисковать оказаться там вместе с «рези-
новой подружкой» и подвергаться насмешкам. К тому 
же начались проблемы с поставками каучука для про-
изводства силикона (из которого кукол и делали). 

Вся техническая документация по производству борг-
хильд была сосредоточена в Дрездене. Как известно, 
в конце войны город подвергся чудовищной англо-а-
мериканской бомбардировке, в результате которой 
последние экземпляры кукол и документация были 
уничтожены. Казалось бы, на этом в истории Боргхиль-
ды можно было ставить точку. Но это не так.

ПРИВЕТ, Я ЛИЛЛИ! А Я – БАРБИ!

В 1952 году в немецкой газете Bild Zeitung появилась се-
рия комиксов с Бильд Лилли, настолько напоминающей 
свою надувную предшественницу, что ее вполне можно 
было считать «дочкой» Боргхильды. Этот персонаж стал 
так популярен, что в 1955 году Лилли обрела реальное 
воплощение благодаря кукольнику по имени Ральф Хой-
зер. Это была кукла с длинными ногами, большой гру-
дью, слегка вздернутым носиком. Она сразу же полюби-
лась публике как прототип идеальной женщины. Лилли 
воспринималась исключительно как забавный подарок 
взрослым, ведь сам рисованный персонаж – это дерзкая, 
красивая и страстная девушка, которая уж точно никак 
не соответствовала образу примерной хранительницы 
домашнего очага. А американские СМИ прямо называют 
Лилли секс-куклой, которая продавалась в Германии в 
магазинах для взрослых и публичных домах.

Именно там (по другой версии – на выставке в Швей-
царии) в 1959 году владельцы американской куколь-
ной фабрики «Маттел» супруги Хэндлер купили эту ку-
клу и уже на ее основе родилась Барби. Позднее они, 
естественно, отрицали какую-либо связь между Барби, 
Лилли и Боргхильдой – например, Рут Хэндлер утвер-
ждала, что всего лишь хотела создать необычную куклу 
для своей дочки Барбары, но, как говорится, это вряд 
ли. Иначе с чего бы корпорация «Маттел» в 1964-м 
выкупила все права на куклу Лилли, которая с тех пор 
больше не производилась? Так что вполне уверенно 
можно утверждать, что нынешняя Барби – внучка той 
самой надувной Боргхильды.

Барби – далеко не единственная, за кем тянется на-
цистский след. Есть он у министра иностранных дел 
Германии Анналены Бербок, у владельцев мебельного 
концерна ИКЕА, Хьюго Босс стал членом НСДАП за два 
года до прихода к власти Гитлера, именно его фабрики 
изготавливали форму для штурмовиков и СС, для вер-
махта и гитлерюгенда, много чего и кого еще можно 
вспомнить. Но это уже отдельная история.

Максим СтечкинАктриса Кэт фон Наги



1. Член организации для старших школьников и молодежи 

2. Легендарный кинофильм «Неуловимые …» 

3. Руководитель Совета отряда 

4. Куратор пионерского отряда 

5. Лагерь пионерского и комсомольского актива  
в Ленинградской области 

6. Пионерский атрибут из ткани 

7. Всесоюзный пионерский лагерь в Крыму 

8. Автор книг про Алису Селезневу 

9. «Внучонок Ильича» 

10. Объединение октябрят, обычно из 5 человек 

11. Объединение пионеров в рамках школы 

12. Детская писательница-разведчица 

13. Военно-спортивная пионерская игра 

14. Пионер-герой, погибший в 1932 году 

15. Всероссийский пионерский лагерь 

16. Любимая пионерская песня 

17. Ударный инструмент пионерского отряда 

18. Ее выдавали детям, родившимся в Ленинграде 

19. Всем ребятам пример 

20. На это радостное мероприятие дети ходили вместе  
с родителями 1 мая и 7 ноября 

Читая состав конфеты «Чупа-чупс», понимаешь, что для 
здоровья лучше съесть палочку, на которой она дер-
жится.

Предлагаю запретить продажу алкоголя людям без 
высшего образования! Престиж знаний взлетит до не-
бес. Хочешь бухать - учись!

В сельской школе из-за отсутствия учебников по ана-
томии дырка в стене бани была одобрена Министер-
ством образования в качестве наглядного пособия.

Выплатив ипотеку, вводите продукты в рацион посте-
пенно, чтобы желудок смог снова привыкнуть к пище.

- Единственный способ разбогатеть - упорный труд!
- Папа, а ты как разбогател?
- Нанимал на работу тех, кто упорно трудится.

Думается, что в старые времена любой деревенский 
алкаш, не умеющий толком ничего, кроме критики и 
советов другим, был потенциальным топовым блоге-
ром. Просто раньше его талант так и оставался нерас-
крытым.

Подозреваю, что время, когда телефон станет умнее 
среднестатистического пользователя, уже настало. И 
не потому, что телефоны стали умными…

Исполнитель  ИП Сенюрин П.В.
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КРОССВОРД «ДЕТИ СТРАНЫ СОВЕТОВ»

1.Комсомолец 2. Мстители 3. Председатель 4. Вожатый 5. Зеркальный
6. Галстук 7.Артек 8. Булычев 9. Октябренок  10. Звездочка 11. Дружина 
12. Воскресенская 13. Зарница 14. Морозов 15. Орленок 16. Картошка 
17. Барабан 18. Медаль 19. Пионер 20. Демонстрация 
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